

**Precios de suscripcion** Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 22 de Agosto de 1889.

N.º 2.441

## RESÚMEN DE LAS ECONOMÍAS

Se han publicado ya todos los decretos reduciendo los gastos de los departamentos ministeriales.

El último decreto, aunque lleva fecha 6 del corriente, ha sido el del ministerio de Marina.

El presupuesto especial de dicho ministerio presentaba una baja, con relación al ejercicio, de 1.097.664 pesetas; y como de este presupuesto no ha de satisfacerse nada por cuenta del capítulo de ejercicios cerrados, la baja comparativa solo llega á 929.102 pesetas.

Con algunas modificaciones, para no perjudicar determinados servicios de fuerza armada, y con disposiciones que el ministro considera que han de ser provechosas en lo futuro, obteniendo mayores reducciones en los gastos, se eleva la expresada suma de economías á 1.291.888 pesetas; es decir, 362.786 más de las que ya figuraron en el proyecto presentado á los Cuerpos Colegisladores; más por la razón ya expresada de tener que realizarse las bajas en plazo posterior al 1.º de Julio último, solo se obtendrá en este ejercicio una economía líquida de 1.100.488 pesetas. superior, sin embargo, á la consignada en el proyecto de presupuestos.

Estas economías se obtienen haciendo que el vicealmirante vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina sea simultáneamente presidente de la comisión de Códigos; el contraalmirante director del personal del ministerio será á la vez vocal del Consejo de Sanidad; un contraalmirante ó capitán de navio de primera clase desempeñará los cargos de vocal del Consejo de Filipinas y de la junta de faros.

No se harán otros abonos como empleados, sino los de los oficiales generales que desempeñen destinos ó comisiones.

El cargo de presidente de la junta de fondos económicos de edificios militares será desempeñado por un capitán de navio y sin percibir por ello retribucion alguna.

La consignación de material del ministerio de Marina quedará reducida en la cantidad de 15.000 pesetas anuales.

Los gastos de material de la direccion de Hidrografía no excederán de 70.000 pesetas anuales.

Queda suprimida la comision encargada de la publicacion de documentos inéditos, dejando de abonarse toda clase de gastos por este concepto. El desempeño de aquel servicio corresponderá en lo sucesivo á la direccion de Hidrografía.

Se aprueban las citadas disposiciones encaminadas á reducir los gastos de las fuerzas de infantería de marina.

A contar desde 1.º de Setiembre próximo, se suprimen las gratificaciones personales de los comandantes de marina, capitanes de puerto, así como las de todos los jefes de los distintos cuerpos de la armada que tienen destino en las provincias marítimas y figuran en el capítulo 5.º, artículo único del presupuesto en ejercicio.

El director del personal del ministerio de Marina presentará á la aprobacion del ministro del ramo, en un plazo que no excederá de tres meses, proyectos de plantillas para el cuerpo general de la armada en sus escalas activa y de reserva y de todos los cuerpos auxiliares de la misma, reduciendo las clases de las diversas categorías á lo absolutamente necesario para

los servicios y con relación á las necesidades de la nueva escuadra, proponiendo al mismo tiempo el medio de realizar la amortizacion cuanto ésta sea necesaria, con el menor perjuicio de los que comprenden las respectivas escalas.

Se reduce á 1.000 pesetas anuales la asignacion de 4.000 pesetas que para gastos de material se satisfacía á cada una de las Escuelas de maestranza de arsenales.

Se reduce en 8.000 pesetas anuales la cantidad hoy consignada para gastos de escritorio de las dependencias de cada uno de los arsenales. Igualmente se reduce a 5.000 pesetas anuales la asignacion para el sostenimiento de la música de la escuadra de instruccion.

Los depósitos flotantes de marinería no podrán abonar más dotacion eventual que un número de marineros igual á las bajas que resulten en las dotaciones reglamentarias de los buques armados. Tampoco podrá llamarse al servicio durante el presente ejercicio á mayor número de individuos que los 1.700 comprendidos en el presupuesto vigente.

Las economías hechas en las diferentes secciones de los departamentos ministeriales se espresan con las cifras siguientes:

	Segun el decreto de 29 de Junio	Segun los decretos de economías
Presidencia . . . . .	1.601.626	1.340.792
Hacienda . . . . .	109.883.320	105.309.213
Gobernacion . . . . .	30.034.957	29.271.869
Guerra . . . . .	151.445.207	144.173.765
Estado . . . . .	5.280.120	5.209.410
Fomento . . . . .	98.627.948	93.091.376
Gracia y Justicia . . . . .	58.266.102	57.547.485
Marina . . . . .	26.031.672	25.136.929
	<u>481.170.952</u>	<u>461.080.839</u>

De manera que por virtud de las reducciones hechas se obtiene una baja en los gastos públicos de 20.090.113 pesetas.

Cierto es que las reducciones no son tan considerables como fuera de desear; pero teniendo en cuenta que sólo afectan á los gastos departamentales, no puede negarse tampoco que las economías obtenidas son expresion de un buen deseo, en el que es fuerza perseverar hasta obtenerlas siquiera de tal importancia que basten á compensar el déficit destruyéndolo para siempre.

Prosiguiendo el gobierno el camino emprendido, alcanzará, no sólo aplausos de todo el país, sino que éste obtendrá de él señalados beneficios.

A las Cortes toca ahora, cuando llegue la discusion del presupuesto, practicar en él las economías que estamos convencidos de que pueden hacerse, como ya hemos demostrado y volveremos á probar cuando llegue la ocasion oportuna.

## Los Aisaguas en la Exposicion

Todos los que han viajado por los países septentrionales de Africa, se han maravillado ante uno de los espectáculos más típicos y de mayor color que ofrecen sus bárbaros habitantes. Nos referimos á las correrías ó procesiones de *jamachas* y *aisaguas*, bandas de árabes fanáticos que acuden á las poblaciones en dias de *foco* ó mercado, á exponer ante el público todo su horrible martirologio.

En el gran certámen que Francia celebra en la actualidad, se tiene ocasion

de ver en Europa un cuadro asombroso por lo salvaje y cruel. En la explanada de los Inválidos, y haciendo *pendant* á un café de la calle del Cairo, se ofrece diariamente el espectáculo, al ruido que producen los chirridos de ciertos instrumentos de música, los ecos del *tarabuk* y la gritería de unos cuantos moros energúmenos.

La idea del sacrificio en ho'ocausto á Dios, es la que al parecer inspira á esos fanáticos; diríase que eran flagelantes de la Edad Media, fakires de la india, ó escopzi rusos, evocados por algun conjuro.

Describamos el espectáculo: seis moros, vestidos á la usanza del país, y cuya fisonomía no delata nada de particular, se colocan en un divan, á cuyos extremos toman plaza los directores del ejercicio, delante de ellos van poniendo una caja grande llena de culebras, un brasero de barro, una hoja de cactus erizada de espinas y una caja de hierro donde está colocado el célebre y tradicional escorpion. A juzgar por las apariencias, nada se sospecha acerca del horrible espectáculo que espera; los tambores y tarabucks ensordecen el espacio con sus redobles, y los moros muestran su melancólico semblante.

Uno de los jefes echa sobre los carbones del brasero una sustancia odorífera: los moros, atraídos por el perfume, corren á aspirarlo y colocan sus cabezas hasta ser envueltas por el humo que despide la combustion de la sustancia. Parecen trozos de hierro atraídos por poderoso iman. Este es el prólogo de la obra: muchos se preguntan si ese perfume es de efectos excitantes en el organismo de quien lo aspira; pero quien ha visto estos espectáculos en las calles de Tánger y Tetuan, sabe que los aisaguas no necesitan de aperitivos para lanzarse á sus salvajadas.

De pronto, uno de aquellos moros salta al tablado, y al son de los tarabucks comienza á danzar; pero ¡qué modo de danzar! El hombre se revuelve, genuflexiona, se quiebra y retuerce, gira y se revuelca, como si su cuerpo fuera de goma insensible. Despues de esta faena, todo sudoso y anhelante, se postra ante uno de los jefes y pide de rodillas que abran las cajas de las culebras. El jefe accede á la peticion, y los reptiles salen perezosamente de su encierro. El actor se tiende sobre el pavimento y sufre con increíble imperturbabilidad los mordiscos y latigazos que aquellos bichos hambrientos y excitados por los corifeos, propinan sin compasion.

Aquel desdichado se flagela despues con la hoja de cactus: su cuerpo acardeñado y sangriento inspira horror más que lástima. Y, sin embargo, el público no oye ni un lamento ni un gemido: uno de los jefes arroja en seguida trozos de vidrio que el aisagua muerde y tritura con ferocidad; sólo se oye un grito, que lo mismo puede interpretarse de júbilo que de sufrimiento. Es una especie de aullido con que aquella bestia saluda á la concurrencia: en seguida se dirige muy tranquilo adonde se hallan sus jefes, les besa humildemente el turbante, y limpiándose con un trapo que saca del bolsillo los trozos de vidrio que han quedado en sus labios y la sangre que brota de su cuerpo, se coloca en el divan, empuñando los palitros del tarabuk y comenzando á redoblar en union de sus compañeros, con la propia tranquilidad que si se hubiera acabado de fumar una pipa de kiff.

Parece natural que un hombre cualquiera que pasara el martirologio á que

se somete el aisagua, perdiera el sentido y obrase como materia inerte: estos bárbaros, sin embargo, no pierden su sangre fria como lo demuestra el hecho de pasar súbitamente desde las crueldades referidas á la calma más absoluta. Hay que advertir, como nuevo comprobante, que en ocasiones se ha visto á otro aisagua que debia pasarse la lengua con un hierro candente, pedir tranquilo al camarada del lado un pañuelo para sujetarse él mismo con la mano izquierda la lengua por su punta.

La funcion se divide en números, como si se tratara de un circo ecuestre: despues que un aisagua concluye sus trabajos, la mayor parte de ellos salen al tablado, y movidos y jaleados por la música infernal que producen sus compañeros, comienzan una danza terrible, en la que las puñadas, los mordiscos y las coces menudean que es un primor. Muchos creen que estos entretrechos sirven para prepararlos, convirtiéndolos en seres insensibles, atontados por virtud de un feroz mogullamiento.

Hay que calcular el horrible sufrimiento de estas bestias, observando que el mordisco de una culebra es una sucesión de pinchazos comparable solamente en sus efectos al que producirían cincuenta agujas gruesas clavadas á la par. Una de las últimas noches, una de las culebras se agarró tan fuertemente á la nariz de un aisagua, que éste tuvo que levantarse y solicitar de sus jefes que se la desprendieran.

Para concluir: los restantes números que se ejecutan, son igualmente horribles y salvajes. Pasan las manos sobre hierros candentes, y el público respira los miasmas que espide la carne quemada; se atraviesan el brazo y la mano con largas agujas, y si aparece una gota de sangre, la limpian con la mayor frescura; devoran brasas de carbon y trozos de cristal con el propio estoicismo que un cristiano de los primeros tiempos ó que un aisagua del siglo XII. Precisamente estos bárbaros permanecen como ninguna otra secta de su país, en el estado de salvajismo que sus ascendientes de aquel siglo.

Como fin de fiesta y «para que el público no salga dolorosamente impresionado» del espectáculo sangriento, sigue un número de danza, en el que toman parte el mayor número de los martirizados.

Al redoble de los tabureks, manejados por los dos jefes, giran, se retuercen y magullan, acompañando y coreando sus maniobras con aullidos y visajes que crispán el vello y revelan cuánto es el fanatismo y la brutalidad de la secta.

## EDISON EN PARIS

Entre los ilustres visitantes de la Exposicion de París figura el célebre inventor Edison, que ha llegado á aquella capital hace pocos dias.

Libre de las preocupaciones del chah de Persia, ha subido á la torre Eiffel hasta lo último del faro, donde ha permanecido largo tiempo admirando el grandioso panorama que se ofrecia á su vista. En la última plataforma se celebró un concierto por Mr. Brun, violinista de la Opera, y Mad. Leroux, que cantó una barcarola acompañada por Mr. Vianesi.

Todo el concierto fué repetido despues por el fonógrafo ofreciendo á los oyentes el doble atractivo del arte de los músicos y de la ciencia de Edison.



A su llegada á París, que ha sido un acontecimiento, encontró una carta hablada fonográficamente por la reina Victoria, felicitándole por sus maravillosos descubrimientos.

Desde que llegó al Havre en el vapor *Bourgone*, las muestras de entusiasta admiración de la muchedumbre fueron unánimes; y su recibimiento en la población fué espontáneo y cariñoso, y equivalente en magnificencia al de un soberano, salvo la intervención de elementos oficiales.

Edisson, profundamente conmovido, al ver tales manifestaciones, exclamó:

—Mi emoción es mayor al escuchar por vez primera la voz de mi ayudante en el teléfono de prueba. Esto es inmerecido, completamente inmerecido.

Al desembarcar abrazó al capitán del *Bourgone*, quien le dijo:

—Llevo muchos años navegando, he corrido peligros sin fin y hasta esta travesía no he conocido bien lo que es el miedo. Iba temblando como nunca ante la idea de que un error mío pudiera cortar una vida de la que tanto espera la humanidad.

Pero después de haber desembarcado, un redactor de *Le Figaro* dirigió á Edisson algunas preguntas referentes á su nuevo invento del *telefoto*, á las cuales contestó:

—Tengo muy adelantados mis trabajos; el problema está ya resuelto; lo que falta son detalles insignificantes de ejecución. Dentro un año se verán las personas por medio del *telefoto*, aunque estén separadas por el Océano.

Durante la permanencia de Edisson en París, que será de unos quince días, se le ofrecerán multitud de obséquios.

Entre ellos figura una velada en la redacción de *Le Figaro*; á la que asistirán los hombres de ciencia más notables de Francia.

(El Globo.)

## Correo de hoy

### Los Alcaldes de Francia en París

La reunión de la mayoría de los alcaldes de la República francesa tiene verdadera importancia política, en la actual situación, y es un triunfo para las instituciones.

El día señalado para el banquete, el domingo 18, constituye para la República una fiesta de grandé importancia.

A las cinco de la tarde todo estaba preparado; y las interminables mesas estaban puestas para recibir á los 14.000 convidados, de los cuales 12.800 eran alcaldes. La decoración de la gran nave del Palacio de la Industria era la misma que ostentó cuando la espléndida fiesta del 10 de julio; trofeos, banderas tricolores, tapices, globos luminosos, candelabros eléctricos, ricas guirnaldas en que el laurel se combinaba con los dorados.

El aspecto de la nave era grandioso. En el centro y á cinco metros de altura sobre todas las demás, la mesa de honor, en la que presidió M. Carnot, á cuya derecha tomaron asiento el alcalde de París, dos presidentes del Senado y del Congreso; los ministros de Negocios Extranjeros, de la Guerra, de Hacienda y de Obras públicas; el vice-presidente de la Cámara, el gobernador militar de París; el presidente del Consejo general; el secretario general del presidente de la República; el alcalde de Bressin-court y el director general de la Exposición. A la izquierda de M. Carnot se colocaron, el prefecto del Sena, el ministro de Justicia, ministro del Interior, ministro de Instrucción Pública, presidente del Tribunal de Casación, el general Billot, el subsecretario de Estado y Colonias, el general Haillet, el residente general de Francia en Túnez, el Alcalde de Lyon, el director general de Protocolos, y el coronel Lichtenstein, ayudante del presidente de la República.

Como se vé al banquete de los alcal-

des asistió la plana mayor de la República.

A ambos lados de la sala estaban colocadas las sociedades corales y las músicas que fueron todas muy aplaudidas. A la derecha del presidente de la República, la guardia republicana y la sociedad coral de *Les Enfants de Lutèce*.

A las siete en punto de la noche entró en el gran salón M. Carnot, recibido á los gritos de ¡Viva la República! ¡Viva M. Carnot! El presidente de la República, verdaderamente emocionado, con el sombrero en la mano se dirigió á la mesa de honor.

El espectáculo era grandioso; 12.000 representantes de Francia, de pié y agitando los pañuelos, concentrados en haz apretada entorno del primer magistrado de la nación.

Servida la comida, con una perfección que maravilla, á los catorce mil comensales, llegó el momento de los brindis.

M. Chautemps, alcalde de París, empezó con las siguientes palabras:

«Señor presidente de la República: Señores: Mi primera palabra va dirigida á los alcaldes que por su edad, por el estado de su salud, por ocupaciones urgentes, ó por falta de recursos, no han podido emprender el viaje, pero que de corazón se encuentran entre nosotros. El Municipio de París ha recibido de ellos millones de cartas calurosas y entusiastas de las que haremos con las vuestras un libro memorable é imperecedero. Este libro dirá á las generaciones futuras que en el banquete de 18 de agosto de 1889 no había ausentes, y que en persona ó en pensamiento, todos los alcaldes de Francia participan de esta nueva federación.

Jamás, en efecto, desde el 14 de julio de 1790, en ningún otro país, se ha visto espectáculo semejante: la nación entera reunida en un mismo sitio, no por la reunión de sus elegidos políticos, sino por la de sus magistrados municipales, los cuales, en contacto permanente é íntimo con las poblaciones, representan exactamente sus ideas y sus aspiraciones.

¡Si! es la Francia entera que tenemos delante de vosotros, la misma que hace noventa y nueve años se hallaba en el Campo de Marte, dichosa de ser libre, desbordando fraternidad y llena de confianza en el porvenir. Y no es un rey el que preside las fiestas de la segunda federación, sino un ciudadano que sus eminentes cualidades han elevado, apesar de su modestia, á la primera magistratura del país: París y Francia entera saludan con respeto, señores, al hombre íntegro, que encarna con su autoridad, cada día creciente, las esperanzas de la República y de la patria.»

Este fué el brindis que el alcalde de París dirigió á Mr. Carnot, terminando con vivas á la República y á Carnot.

Se levanta el presidente de la República. En menos de un segundo reinó en la sala un silencio tan completo como el de un desierto.

«Señores: El año último, al día siguiente de las elecciones municipales, el Gobierno de la República convidó á los alcaldes elegidos por los principales Municipios de Francia á celebrar la fiesta del 14 de julio, por una imponente manifestación de concordia y union, y á preparar la conmemoración de la fecha inmortal de 1789 con una proclamación de solidaridad y de gratitud nacional. La fiesta que nos ha reunido hoy se inspira en el mismo pensamiento patriótico. Nosotros hemos querido llamar á todos los representantes de los Municipios franceses, y señalar mejor aún este año memorable, con la expresión grandiosa de los sentimientos de fraternidad, que son la fuerza y la unidad de nuestra querida patria.»

Después de describir en períodos brillantes la Exposición universal, y su elevación á la presidencia de la República dijo: «Los escritores, sabios, industriales, obreros, gimnastas, sociedades corales, y jóvenes de todo el mundo que han venido aquí para compartir nuestros trabajos y mezclar su bandera con nuestros tres

colores, dejan aquí y se llevan, tengo de esto la seguridad, recuerdos y simpatías que son un germen fecundo sembrado entre los pueblos, de amistades más duraderas que las alianzas, y que no contienen mas que sentimientos de concordia y de paz.

Nuestra Francia, señores, ha ganado mucho con esta visita de todos los pueblos. Tan amenudo calumniada, tan amenudo rebajada por plumas impregnadas de pasión de odio, puede hoy mostrarse tal cual es, por su hospitalidad, por su generosa lealtad; y hará repetir á los que abandonen París lo que dijo el poeta: «El hombre tiene dos países, el suyo y Francia.»

Terminó M. Carnot con las siguientes palabras: «Mis queridos conciudadanos, representantes de todos los Municipios franceses, os propongo que levanteis conmigo vuestras copas: ¡A la República una é indivisible! ¡A la libertad! ¡A la grandeza de Francia!»

Después del discurso M. Carnot acompañado de todos los ministros, bajó de la mesa de honor con la intención de visitar todas las mesas, pero tuvo que renunciar al proyecto. Todos los alcaldes se precipitaron delante del Presidente, aclamándole. M. Carnot tuvo que colocarse en el último peldaño que daba acceso á la tarima sobre la cual estaba colocada la mesa de honor, presenciando desde este punto el desfile de todos los alcaldes. Unidos por un mismo entusiasmo, agitaban los sombreros gritando calurosamente ¡Viva la República! ¡Viva Carnot! Otros agitaban los cartelones en los cuales estaba impreso el nombre del departamento y que les sirvió de guía para su colocación; muchos tiraban á los pies del presidente las flores que adornaron las mesas.

Largo rato resonaron los vivas unánimes á la República, á Carnot, á la ciudad de París, al Consejo Municipal y al Tribunal Supremo de Justicia.

Jamás ningún rey del mundo ha presidido una reunión tan imponente y tan cordial al mismo tiempo; en la que estuviesen representadas las autoridades que están más en contacto con el pueblo de una nación.

### CARTA DE MADRID

19 de Agosto.

Continuamos en el mismo estado. Nada se mueve; nada hay que haga presentir el menor cambio en la marcha de los sucesos.

Que Romero ingresa definitivamente en el partido conservador; que Cassola conferenciará con Sagasta para volver con éste; que Lopez Dominguez quedará como estaba, siendo especie de rueda suelta en la máquina política, y que Martos tomará luego el rumbo que le marquen las circunstancias. Tales son las cosas que se dicen; pero todo con el mismo fundamento que hace unos días; es decir, sin ninguno.

Entre tanto, ni se completa el Ayuntamiento, ni hay posibilidad de que la aspiración del alcalde de subastar los consumos se realice, ni ninguno de los concejales suspensos se procesa.

Y el tiempo transcurre, el calor empieza á calmar sus rigores, y los políticos de talla preparan sus maletas para ir á visitar la gran Exposición de París, esa verdadera exposición del trabajo y del progreso que revela cuanto puede un pueblo que se gobierna por sí mismo bajo la forma de República.

De esto, de esto es de lo que hoy se habla con entusiasmo. París tiene fija la atención de todo hombre pensador en los presentes momentos. Con su Exposición atrae y cautiva al Universo entero. Hablar mal de la República que sabe hacer tales prodigios, sería la mayor de las incensateces, y aun nuestros políticos monárquicos no se atreven ya á censurar la marcha de los hombres de gobierno de la vecina nación.

El boulangierismo que hace unos meses ponía en peligro las instituciones, he-

rído ya de muerte sucumbirá en las próximas elecciones.

Se ha convencido el pueblo. Como allí la opinión lo es todo, declarada hoy en favor de la situación quita toda esperanza á los ambiciosos.

¡Qué diferencia entre Francia y España!

Allí grita la opinión y este grito hace caer al presidente de la República y proclamar á Wilson. Aquí no grita, llora, se lamenta de que los millones del Estado pasen á manos de particulares con gran perjuicio de un pueblo que muere de hambre y el gobierno se hace el sordo y los estafadores se pasean luciendo con lo que roban.

¿Y serán mejor en Francia los hombres de gobierno que en España? No. Es que allí la opinión es verdad, tiene un poder terrible y hay que satisfacerla sino se quiere correr peligro. En tanto que aquí, bajo el imperio de lo que nos rige es nula, impotente. Esta es la diferencia que hay entre un pueblo cuyas instituciones tienen por base el sufragio y por suprema ley la soberanía de la Nación y un pueblo cuyo régimen de gobierno tiene por base el privilegio y por suprema ley la satisfacción del mas fuerte.

El espectáculo que ofrece en los actuales momentos Francia es una lección que servirá de mucho á las demás naciones.

La Exposición Universal, esa obra con que hoy admira el pueblo de París es la obra de la República, no de la Monarquía. Es el resultado de un régimen democrático en que el pueblo se gobierna por sí mismo.

Si la Francia que con la Monarquía y con el Imperio se desangraba, embrutecía y arruinaba, hace bajo la República tales milagros, ¿que no harían Alemania, Austria, Italia y España, el día que imitaran á aquella? ¿Sería necesario entonces tener esos ejércitos que arruinan á Europa?

La Exposición Universal viene á demostrarnos muchas cosas. Si la Industria y las Bellas Artes progresan, ¿por qué no ha de progresar también la política?

Francia admira hoy al mundo con su Exposición y da un ejemplo que imitar con su República.—R.

### Telegramas

Madrid 20, 6-30 t.

Se considera seguro que el ministro de la Gobernación, Sr. Capdepon, no presentará á las Cortes el anunciado proyecto reforma de las leyes municipal y provincial, pues antes ocurrirá la modificación ministerial.

Los conservadores niegan que tenga fundamento alguno el telegrama de San Sebastian que publica *El Imparcial*, diciendo que el Sr. Cánovas desautorizará la campaña que han hecho los personajes del partido conservador contra la vuelta del Sr. Romero Robledo.

Habiendo sido interpelado el Sr. Silva sobre las aseveraciones del telegrama, dijo que eran voces que hacía correr el mismo Sr. Romero Robledo.

Madrid 20, 6-40 t.

La declaración que ha prestado el señor conde de Xiquena en el proceso que se instruye contra el conde de Benomar ha durado una hora y media.

A esta declaración se atribuye muchísima importancia.

A consecuencia de los graves abusos descubiertos en las Casas de Maternidad de Murcia el ministro de la Gobernación, Sr. Capdepon, dictará mañana una orden á los gobernadores civiles para que giren visitas de inspecciones á todos los establecimientos benéficos.

París 20, 2-35 t.

El ministro de la Guerra, M. de Freycinet, ha dado cuenta en el Consejo de ministros de los resultados de la información que ha practicado acerca de los militares comprometidos en los manejos del general Boulanger. Segun ha manifestado, en el ejército activo, que consta de 26.000 oficiales, 59 de ellos, que han



sido reconocidos culpables de haber practicado gestiones de carácter político, han sido de distintas medidas de rigor, 22 oficiales pertenecientes al ejército territorial han sido privados de su empleo, 21 sargentos del ejército activo y de la reserva han sufrido igual castigo, 21 individuos de la misma clase han sido privados de sus grados, trasladados ó castigados con la pena de arresto, 8 gendarmes han recibido la licencia y un funcionario civil del ministerio de la Guerra ha sido declarado cesante.

Paris 20, 7 t.

Se prepara en provincias gran número de meetings organizados por los bouldingistas.

Ha quedado establecida la comunicacion del canal de Suez que estaba interrumpida por la varadura de un vapor inglés.

Roma.—Los abisinios insisten en pedir la paz á los italianos, pero éstos se niegan á concederla sin condiciones ventajosas para Italia.

Berlin.—A pesar de las declaraciones que hizo en la Cámara de los Comunes el Gobierno inglés, en los círculos diplomáticos se continúa afirmando que la visita del emperador á la reina Victoria de Inglaterra aseguró la unidad de accion entre Inglaterra y la triple alianza.

Lisboa.—El príncipe heredero de Portugal ha salido con direccion á Paris. Al partir de la capital de Francia irá á Turin con objeto de visitar á la familia real de Italia.

## MAHON

«El Mahonés» sigue con la monomanía de hacer ver á sus lectores que, desde que nos levantamos, no hacemos mas que pensar en la manera de atacar á la religion.... Que EL LIBERAL denuncia el hecho de que se hacen cortes en los asientos de las sillas, en la parroquia de Santa María; pues EL LIBERAL ataca á la religion. Que EL LIBERAL, sabiendo que está terminantemente prohibido, en este término municipal, el pedir limosna de puerta en puerta, denuncia el hecho de que—sin el competente permiso,—la solicitan en esta ciudad monjas ó monjes, llegados de Armenia ó de otra parte del continente; pues EL LIBERAL ataca á la religion. Que EL LIBERAL, como dato para la literatura periodística en Menorca, consigna que su diócesis á mediados de 1889 aun no tenía ni un modesto *Boletín Eclesiástico*; pues EL LIBERAL ataca á la religion. Que EL LIBERAL, haciéndose eco de los verídicos informes de personas muy allegadas al «Asilo de Huérfanas», dice que el desgraciado suceso de la Magdalena Vives tiene todos los visos de un suicidio, y que la Vives habia dado pruebas de estar alienada; pues EL LIBERAL ataca á la religion... Por Dios, como colega, ni tanto ni tan poco; que á ti te se hacen los dedos huéspedes: no olvides que las exageraciones estan reñidas con la buena lógica.

«El Mahonés» cierra con este párrafo su sueito de anoche:

«Con qué, á otra puerta, amigo Liberal, que por esta vez, como tantas otras, has dado el golpe en falso, tratando sin sombra de pretexto de zaherir á una in-defensa comunidad de religiosas.»

A fin de que se vea que no tenemos el menor empeño en zaherir á nadie de los que pueden resultar culpables, nos abstentemos de ahondar en la incógnita; ya que, por lo visto, «El Mahonés» desea que se eche tierra en el asunto. Nos abstentemos tambien de estendernos en los naturales comentarios, que se desprenden del muy significativo hecho de haberse hallado cerrada con llave la puerta de la habitacion, desde donde se arrojó á la calle la infeliz Magdalena Vives.

—¿Es, por ventura, esta puerta aquella «otra puerta», de que nos habla el colega en el sueito de anoche?

Pero, antes de dar por ENTERRADO el

asunto, permítasenos que hagamos constar:

1.º Que el *Asilo de Huérfanas* es una institucion, en primer término *benéfica*, y, en segundo, *religiosa*.

2.º Que el *Asilo* no es una «comunidad de religiosas», como dice «El Mahonés», sino una *comunidad de asiladas*.—¿Acaso un Seminario Conciliar no es una comunidad de seminaristas?

3.º Que la sociedad civil, la prensa, la opinion pública, tienen el derecho.—derecho muy laudable,—de intervenir en la suerte de las Asiladas, que siguen formando parte integrante de dicha sociedad civil; y que lejos de cometer un acto irreligioso,—como se pretende,—cumple la prensa una mision de filantropia, al inquirir los elementos que confluyan á cualquier desgracia, que á las Asiladas sobrevenga.

Y 4.º Que nada arguye, en contra del estado general de locura de una persona, el que esta hace ya algun tiempo, otorgase poderes ante notario y testigos. Bastó para ello que estos la encontrasen en su cabal juicio, en aquel dia, y aun en aquel cuarto de hora *cierto*.—¿Pues no vemos, en los mismos manicomios, otorgarse donaciones y testamentos cuando los reclusos se hallan en períodos lúcidos? ¿Pues no vemos al notario, á la cabecera del enfermo desahuciado, esperar que cese por un momento el febril delirio, para escuchar la última voluntad de boca del moribundo?....

El dia 24 del actual á las 12 de la mañana debe reunirse el Ayuntamiento y vocales asociados elegidos el dia 8 del corriente con objeto de constituir la Junta municipal que ha de funcionar durante el presente año económico de 1889 90. En caso de no reunirse en dicho dia número suficiente de vocales para tomar acuerdo, se celebrará sesion el dia 27 sea cual fuere el número de concurrentes.

En la mañana de hoy han sorprendido los guardias municipales á dos carreteros que arrancaban y extraían tierra de la plaza de la Esplanada sin autorizacion de la Alcaldía.

En su consecuencia les ha sido impuesta por ésta á cada uno de aquellos la multa de veinticinco pesetas; y se les ha obligado además á reponer el piso en el estado en que antes se encontraba.

En vista de las esplicaciones que nos ha dado un estimado amigo nuestro, referentes á la noticia que insertamos en el número de ayer, sobre quienes fueron los autores de los desperfectos causados en varios frontis retiramos la alusion que hicimos en dicho sueito, en la seguridad de que la persona que se creia aludida, no ha tomado parte en los censurables hechos denunciados por la prensa.

A bordo del vapor-correo ha llegado hoy, acompañado de su distinguida señora el Teniente de Navío Sr. Armijo con objeto de encargarse del mando del grupo de torpederos y lancha Aire afectos á la seccion torpedista de este puerto.

Programa de las piezas que ha de ejecutar esta noche de nueve á once en el paseo de la Esplanada, la música del regimiento de Mindanao.

- 1.º Paso doble flamenco «Quita pesares.»
- 2.º Polka «As de oros.»
- 3.º Fantasía «Moraima», (G. Espinosa.)
- 4.º «Pietat Signore», Melodía.
- 5.º Tanda de walses «La Italia».
- 6.º Paso doble «Meyerbeer».

Relacion de los pasajeros llegados hoy á las once de la mañana á bordo del vapor «Puerto Mahon.»

DE BARCELONA

D. Juan Olivar, su señora, dos hijas y dos criadas, Lorenzo Pons, Gerardo Armijo y su esposa, Juan Planas, Lorenzo Seguí, Miguel Meliá, esposa y un hijo.

Antonio Mayol, Francisco Colomé, Nicasio Cristóbal, tres hermanas de la Caridad, Margarita Cardona, José Capella, Antonia Vives y un hijo, Lorenza Andreu, Antonio Sintés, José Rodriguez, Esperanza Ponseny, María de la Hoz, un individuo de tropa.

DE ALCUDIA

D. Juan Llompart, Pedro Moya, Andrés Martorell, Gerónimo Miró, Magdalena Pieras, Francisco Ruiz, Bernardino Taltavull, Juan Manent.—Total en todos 38.

### Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 618 kilogramos de pescado de todas clases.

### Matadero

Han sido muertas en el día de ayer para el consumo público las siguientes reses:

- Para Jaime Olives, 2 terneros.
- Para José Sintés, un ternero.
- Para Sebastian Olives, 4 carneros.
- Para Francisco Llopis, un ternero.
- Para Pedro Palliser, un ternero.
- Para Miguel Sbert, una vaca.

Sacrificadas en el dia hoy:

- Para Jaime Olives, 3 terneras.
- Para José Sintés, una ternera.
- Para Sebastian Olives, 1 buey.

### BOLSA DE MADRID

21 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo . . . . . 74'850  
4 por 100 amortizable . . . . . 89'900  
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . . . 106'050

### BOLSA DE BARCELONA

21 de Agosto 4'20 t.

4 por 100 interior . . . . . 74'850  
4 por 100 exterior . . . . . 76'550  
4 por 100 amortizable . . . . . 89'250  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . . 106'370  
Banco Hispano Colonial . . . . . 64'000  
Acciones ferrocarril Francia . . . . . 63'000  
Id. Norte . . . . . 86'850  
Id. Orense . . . . . 18'400  
Id. Almansa . . . . . 00'000  
Obligaciones Francia . . . . . 64'270  
Id. Norte . . . . . 78'500  
Id. Orense . . . . . 36'750  
Id. Almansa . . . . . 73'120  
Compañía Trasatlántica . . . . . 85'870

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Hors.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad decida		
9 m.	760.9	26.6	23.3	S.....	Brisa Despd.º
3 t..	760.1	28.3	24.5	S.....	Id. Id.
		Temperatura máxima.....		29.5º	
		Temperatura mínima.....		20.0º	
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....		156 kiloms.	
		Humedad relativa á las 9 de la mañana.....		77	

### Crónica religiosa.

Santo de hoy

Stos. Timoteo, Hipólito y Simforiano.

Certe de María

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Gracia en su Ermita titular

Santo de mañana

S. Felipe Benicio *cfj.*

### Crónica marítima.

Buques entrados  
Dia 22

De Barcelona vapor «Puerto Mahon», capitán D. Miguel Tuduri, con 22 tripulantes, 38 pasajeros, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS DE LA

## Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 21 1-25 t.

Los alcaldes de Francia han abierto una suscripcion para regalar un recuerdo al Presidente Mr. Carnot y hacer un socorro á los pobres de dicha capital.

Se ha desencadenado una tempestad en Paris cayendo un rayo sobre la torre Eiffel sin producir ningun accidente.

En Nueva York se ha declarado un incendio habiendo causado nueve muertos y numerosos heridos.

Los obreros de los Docks de Lóndres han abandonado el trabajo.

Madrid 21 4-15 t.

Muchos pueblos de la isla de Creta se someten al dominio de Turquía. «Daily News» pide á Grecia su anexion á Creta y escita á Inglaterra para que suprima el pago del tributo que paga Turquía por ocupacion de la isla de Chipre, si Turquía desampara á los cristianos de la Armenia.

El Shah de Persia ha llegado á Munich.

Madrid 21 5 t.

Oficialmente se niega que el Marqués de la Vega de Armijo haya celebrado dos conferencias con representantes extranjeros á las que se le atribuían importancia.

El Ministro de la Guerra, Sr. Chinchilla marchará mañana á San Sebastian.

En breve se sacará á subasta la construccion y colocacion de un cable telegráfico que ponga en comunicacion á Manila con las islas Visayas.

La bolsa se mantiene firme.

Madrid 21 6-41 t.

Una extraordinaria concurrencia ha acompañado el cadáver del Sr. Marqués de Campo á la estacion del ferrocarril del Mediodia para ser trasladado á Valencia. El duelo lo ha presidido el General Pavia en representacion del Senado. El Ateneo y otras muchas Sociedades han enviado representantes á aquel acto.

Madrid 22 10-15 m.

El sábado habrá reunion del partido socialista de Madrid.

Se atribuye al obispo de Madrid la opinion estos dias emitida sobre la conveniencia de la separacion de la Iglesia del Estado



# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

## Alcaldía de Mahon

La festividad de San Luis se celebrará el próximo domingo 25 del corriente con bailes y carreras que tendrán lugar en el pueblo del mismo nombre, las cuales serán premiadas con una cuchara de plata ó su equivalente valor.

Dichas carreras empezarán á las cuatro y media de la tarde del referido día 25, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.<sup>a</sup> Para ganar el premio será requisito indispensable, que, á lo ménos, entren en competencia dos caballerías de cada clase.

2.<sup>a</sup> Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el *sís* el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el *sís* paradas, colocándose en este caso frente á la tribuna de la presidencia.

3.<sup>a</sup> Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgarmente "tancar") no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

4.<sup>a</sup> Las caballerías que se presenten á disputar el premio, deberán reunir las condiciones necesarias para la carrera, á juicio del señor presidente.

Mahon 22 Agosto 1889.—Sebastian Vinent.

## LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.<sup>a</sup> clase  
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Agosto de 1889.

### Prospecto

Ha de constar de cuatro series de 40.000 billetes cada una, al precio de 10 pesetas el billete, divididos en décimos á una peseta, y distribuyéndose 292.000 pesetas en 1.966 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	40.000
1 . . . de . . . . .	20.000
1 . . . de . . . . .	10.000
3 . . . de 2.000 . . . . .	6.000
4 . . . de 1.000 . . . . .	4.000
20 . . . de 500 . . . . .	10.000
1.633 . . . de 100 . . . . .	163.800
99 aproximaciones de 100 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas	9.900
99 id. de 100 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	9.900
99 id. de 100 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 10.000 pesetas	9.900
2 aprox. de 2.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	4.000
2 id. de 1.500 para los del premio segundo.	3.000
2 id. de 1.000 id., para el premio 3. <sup>o</sup> . . .	2.000
<b>1.966</b>	<b>292.000</b>

Mahon 21 de Agosto de 1889.—El Administrador Pascual José Hernandez.

## Casino La Union

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 25 del actual á las 11 de su mañana á los fines que están anunciados en el salon de lectura de esta Sociedad.

Mahon 20 de Agosto de 1889.—P. A. de la J. de C.—El Secretario, Vicente J. Sintes.

## ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Estará para alquilar desde 1.<sup>o</sup> de Octubre próximo, la casa número 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Darán razón Gracia, 33.

Está para alquilar el almacen de la casa calle de Santa Teresa.

## SUBASTAS

El domingo día 25 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, bajo el tipo de 7.000 pesetas.

## AVISO

En la noche del domingo se perdió un chal de crespon, desde la calle de S. José, id. de Mons. hasta la entrada del paseo de la Espanada; la persona que lo entregue en la Redaccion de EL LIBERAL además de darle las gracias se le gratificará.

## APRENDIZ

Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 17 2.

## PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial la del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos encazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedat de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de

Ferrando y Martinez



MARCA DEPOSITADA

Con el uso de este producto, según marca la instruccion que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descarnaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.

## TRIAY (Rafael)

LICENCIADO EN FARMACIA EN ITALIA

PROFESOR DE IDIOMAS Y TITULADO DE FRANCÉS É ITALIANO

Desde 1.<sup>o</sup> del próximo mes de setiembre dará lecciones en esta de ambos idiomas.

Su larga práctica de varios colegios de Francia é Italia, le acreditan lo suficiente para asegurar un feliz éxito á los jóvenes de ambos sexos que deseen aprender tanto el italiano como el francés.

Para informes dirigirse á la imprenta de EL LIBERAL ó bien calle Deyá, 36.

## Importante

El despacho considerable y cada dia mayor que se hace del tan indispensable medicamento *tónico-reconstituyente*

### SOLUCION HERNANDINA,

ha hecho que alguno sin conciencia, diese un baje cualquiera por dicho específico, con la ruin idea del lucro ó desacreditarlo, engañando miserablemente al paciente, á la familia y al profesor que lo ordena.

Visto lo cual y por no llevarlo por de pronto á las tribunales, he resuelto que dicha SOLUCION HERNANDINA, solamente se encontrara en casa de su autor farmacia de Hernandez en Alayor y en la Drogueria del Sr. Valls de Mahon. Rechácese la que no salga de dichos establecimientos.

## Tercianas y cuartanas

El que las tiene es porque quiere; tómese la

### POCION FEBRIFUGA

y se quitan radicalmente.

Es la única medicina positiva. Nada habla más en su favor que su continuo despacho para el interior de la Isla y pedidos del continente.

Tómese exactamente como dice el prospecto que acompaña cada cajita y la curacion radical á los ocho días de tomarse.

Precio de la cajita 6 pesetas. De venta en la farmacia de HERNANDEZ en Alayor.

## Sulfato de Quinina

Se ha recibido una grande remesa de botes de Sulfato de quinina marca *Pelletier* la más pura, legítima y antigua que hay.

El precio de cada bote 5 pesetas 50 céntimos.

## FARMACIA DE HERNANDEZ

ALAYOR

## GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS

DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Condé del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

## EL ARCA DE NOÉ

2, HANNOVER, 2.—MAHON

En dicho establecimiento se encontrará

### Miel de Menorca

clase superior, fina y blanca, procedente de uno de los más acreditados apiarios de la isla, en elegantes botes de todas cabidas á precios económicos.

## CHOCOLATES

de las célebres fábricas LA COLONIAL y MATIAS LOPEZ de todas clases y precios.

## CROMOS

recortados, procedencia directa de Alemania, preciosas colecciones á precios baratísimos, también se venden por hojas sueltas.

Y multitud de artículos coloniales, vinos, licores, galletitas, postres, etc., etc.

## EL ARCA DE NOÉ

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.